

## **La entrevista como espacio para la libertad.**

### **Archivo de Historia Oral para personas en situación de encierro**

Laura Benadiba

La Historia Oral, como metodología, se concentra en las experiencias directas de la vida de las personas, en lo que pensaron, en lo que les hubiera gustado hacer, en lo que creen que hicieron, etc. Durante el proceso de construcción de fuentes orales se genera, en todos los actores sociales que participan, una fuerte sensibilización que permanece durante y después de la entrevista, tanto en los entrevistados como en los entrevistadores.

### **Construcción del Archivo de Historia Oral de la Cooperativa Liberté.**

Este proyecto tiene<sup>1</sup> como objetivo que sus integrantes construyan el Archivo de Historia Oral de la Cooperativa de trabajo Liberté<sup>2</sup> que funciona dentro del centro penitenciario de máxima seguridad de Batán en la provincia de Buenos Aires, Argentina.

Realizado virtualmente, las tres sesiones propuestas se transformaron en más, por solicitud de los participantes, lo que nos permite hacer un seguimiento de todo el proceso. Las entrevistas, centradas en la formación de la cooperativa Liberté y sus impactos, fueron realizadas por los internos, filmadas y compartidas en un drive interno.

En este caso, la investigación se centró en la conformación de la Cooperativa y los cambios que provocaron en sus vidas dentro de la cárcel. Así, se buscó desplazar del foco las razones por las cuales llegaron a estar privados de su libertad.

El cuestionario para realizar las entrevistas fue elaborado por los mismos internos que agregaban preguntas a partir de los testimonios que incluían situaciones que no se habían tenido en cuenta.

---

<sup>1</sup> Aunque ahora el proyecto está en stand by por la nueva política de seguridad por el cambio de gobierno, en breve lo retomaremos por pedido de los presos y adaptándonos a las nuevas condiciones.

<sup>2</sup> Primera Cooperativa cuyo consejo de administración titular está compuesto por presos <https://cooperativoliberte.coop/es/>

Durante el desarrollo del taller se establecieron los lineamientos para la utilización de la metodología de la Historia Oral entre pares, para construir archivos de Historia Oral de la Cooperativa Liberté a partir de entrevistas realizadas desde adentro, manteniendo una crítica continua de las acciones y con el objetivo principal de aprender unos de otros.

### Algunas conclusiones

- La construcción de fuentes orales de manera grupal promovió la colaboración, fortaleció vínculos, comenzó a mejorar la convivencia y permitió la construcción de conocimiento autónomo.  
Se comenzó a fortalecer la autoestima, motivación, compromiso, reflexión y la pertenencia a la organización. Se valorizaron logros en entornos desafiantes y facilitó la exploración de diversas líneas de investigación según intereses colectivos.
- La experiencia compartida por todos resalta que sus vidas cambiaron significativamente con el uso de móviles desde 2020, permitiéndoles aprender oficios a través de tutoriales de YouTube que pudieron desarrollar en la cooperativa.
- Analizar las historias de vida contribuyó a reconocer los factores que influyen en el comportamiento delictivo y a la rehabilitación.
- Compartir experiencias comenzó a fomentar la empatía, solidaridad y redes de apoyo, esenciales tanto en prisión como en la reintegración social.